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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □√路演活动 

□现场参观            □其他 

参与单位 

安信证券、青骊资产、诺安基金、赋格投资、禾其投资、朴信

资产、启溪投资、华富基金、兴全基金、鲸象资产、华泰柏瑞

基金、太平基金 

时间 2021年 11 月 15日 

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 
董事会秘书王颖超 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

1、公司在风电领域的业务情况？  

在过去的 5、6 年，碳纤维在风电的应用终端客户主要是

维斯塔斯，近两年随着维斯塔斯关于用碳梁制造叶片的专利到

期，国内外目前都开始启动用碳梁做叶片的布局，来适应目前

风电发展大功率化的趋势。从碳纤维的角度来说，过去低成本

大丝束纤维没有特别好的应用场景，随着碳梁产品开发成功和

发展，大丝束纤维得到合理应用并且应用规模逐年扩大，但是

低成本碳纤维产能有限，所以去年和今年公司碳梁业务的发展

受限于低成本大丝束碳纤维来源。国内随着以低成本原丝产品

为原材料的碳化能力建设，明后年低成本碳纤维的供应能力会

增强，可能会使得供需两端有一个清晰明了的发展趋势。 

2、包头项目的情况？进展是否低于预期？ 

公司目前碳梁业务用碳纤维为外购，包头项目布局的初衷



是考虑碳梁业务原材料资源保障，包头项目一期 4000 吨今年

冬天之前土建工程会完工，接下来建设附属设施、产线制造安

装等，预计明年年中投产。包头项目建设进度基本正常，去年

7、8 月份才开始建设，开工 3 个月就因为气候原因停工了，

今年三月份才重新开始。 

3、公司民品和军品业务分布？毛利率情况？ 

军品业务主要是每年签订的大合同内容，虽然今年还没有

合同，但是后续都会有，所以军品业务方面相对清楚；民品业

务近几年逐年增多，碳纤维的民品业务包括 T700S 级、T800S

级等。整体上军品的比例会随着民品业务规模的扩大而慢慢下

降。 

民品纤维过去几年盈利能力比较低，去年年底到今年，碳

纤维价格开始上涨目前仍处在相对高位，全行业的盈利能力都

大幅提高；碳梁业务纤维为外购，碳纤维价格上涨以及汇率波

动到导致今年碳梁毛利率下降；预浸料是公司的传统业务，最

早是给鱼竿做配套，目前渔具领域竞争激烈，公司不断开发一

般工业应用、航空航天、电子通讯等高端应用领域，近几年业

务结构有较大的变化，所以毛利率有比较大的提升。 

4、T700S 级纤维在储氢瓶上的应用及市场情况？ 

气瓶是碳纤维未来一个重要的应用市场，对纤维的质量要

求也相对较高，价值量也会更高，国内部分主流气瓶企业和公

司有业务交流，T700S 级去年 1000 多吨产出大部分用于储氢

瓶，此外还包括碳碳复材、建筑补强以及工业预浸料等方面。 

5、明年看，产品结构会不会因为民品的盈利提升，而使

得收入会往民品业务方向倾斜？ 

会，相对于军品业务的增长，民品增长的会更快一些。 

6、民品收入预期增速大概是多少？ 

民品这方面，比如碳纤维，主要是看产能以及产能的发挥

的程度，从 T700S级产品这个角度来讲，目前生产已经稳定了，



所以明年可能达产，其他如碳梁业务还要看国内主机厂的应用

进展，目前还不太好做预测。 

7、公司是否有外购原丝？原丝这块设备都是进口吗？  

公司有外购碳纤维，没有外购原丝，自产碳纤维所用原丝

全部是自己生产的，公司从聚合、原丝、碳化等碳纤维生产的

核心设备都是公司自己设计制造的。而公司碳梁业务的原材料

是碳纤维，这一块是从外面采购而来的，有来自台湾和土耳其，

去年开始随着国内低成本碳纤维形成产能并经公司在碳梁应

用上进行验证，开始使用一些国产低成本碳纤维。 

8、碳梁从中报看，毛利率会有明显下降 ，如果采用国内

原材料，毛利率会不会有明显的提升？ 

不见得，对于碳梁业务，目前国产碳纤维不比国外便宜。

当然，碳纤维价格是动态的，去年 9月份之前民品纤维长期亏

损，这一轮的价格上涨有市场因素、行业发展因素，也有偶然

因素的影响，即日本对 T700 级纤维的禁运，造成供求缺口，

引起价格上涨。未来价格走势还要看市场的发展。 

9、碳梁产品下游应用领域？ 

碳梁是一种标准化的型材，目前就应用在风电，其他领域

能否应用有赖于下游的开发。 

10、中材科技今年要大力推广碳玻混合业务，为什么在这

一方面我们与之没有订单？ 

公司做的就是碳梁，基于碳梁的工艺是叶片设计制造的创

新工艺，叶片的制作工艺还有多种。无论是碳梁工艺还是碳玻

混合，本质上是在传统工艺基础上研究如何把碳纤维用的恰到

好处。  

11、国内风电叶片公司主要采用什么材料？ 

过去风机功率偏小，叶片较短，使用的传统材料就是玻璃

纤维，但是玻纤性能有局限，当风机功率大到一定程度，玻璃

纤维就满足不了更长叶片的力学要求，需要碳纤维材料提供一



定程度的力学支撑。无论是碳玻混合还是碳梁，使用目的都是

用一部分碳纤维来替代原有材料，提高力学性能，让风机叶片

能够做的更长。 

12、公司在热场方面的业务情况？ 

热场应用就是用碳碳复材取代以前的石墨材料提高坩埚

等的耐用性，碳碳复材在热场的应用去年开始推开，公司 T700S

级纤维的产出目前有限，提供给热场应用的资源还不是太多，

后续随着产出能力增强，业务规模会逐渐增大。 

13、包头原丝规划？  

包头原丝同时配套建设，生产一万吨纤维需要两万吨以上

的原丝产能，我们产能的规划是以碳纤维来衡量的，与之配套

的原丝能力是同时建设的。  

14、公司可以自己生产原丝也可以碳化，为什么碳梁原材

料是外购而不是自产？ 

用自产的纤维当然可以，而且早在 2017 年就通过了维斯

塔斯的验证，但公司目前自产碳纤维都是小丝束高品级纤维，

成本高且没有必要用于这个领域，所以改从市场上采购性能合

适成本更低的纤维。 

15、未来碳梁自供原材料后，毛利率变化如何？ 

从全业务而言，采用自供碳纤维毛利率应该会有提升。但

是一方面包头项目是独立核算的不同主体，另一方面，包头业

务也可以根据不同产品的市场价值弹性调整产品结构，另外碳

纤维在国内主机厂风电叶片上的应用情况也需要市场和时间

来检验。 

16、国产风电主机厂是否有前期合作？主要是哪些客户? 

目前还处于产品化或商品化之前的阶段，涉及到内部商业

信息还不能做更多介绍。 

17、公司做原丝技术有难度吗？ 

公司一直都是自己做原丝、做碳纤维，原丝生产对公司来



说没有问题。 

18、从碳纤维到叶片的各个环节，进入的技术壁垒有没有

区别？ 

从碳纤维到碳梁，碳梁到叶片，各环节有各自的工艺技术

要求，但整体上除了碳纤维以外，算不上有很高的技术壁垒。

碳梁产品最早是 2016 年在公司开发成功的，五年时间碳梁变

成了碳纤维最大的消费领域，这之前，低成本的大丝束纤维找

不到合适的应用场景，所以早期全球大丝束纤维供应能力是有

限的，国内也没有大丝束纤维。随着国内低成本原丝工艺的成

熟和碳化产能的释放，未来低成本碳纤维的供应能力相信会越

来越强。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021年 11 月 15日 

 


